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「產業有家，家有產業」第 2 階段座談會
劉憶如主委親率相關官員

赴抵彰化縣與民座談 採訪撰文   林淳華．莊冠群

經建會為提升國內產業競爭力、均衡區域發展，規劃未來 10 年產業發展空

間分布藍圖，刻正推動「產業有家，家有產業」計畫，並於 5 月 9 日於彰化縣

大城鄉召開第 2 階段的座談會。上午經建會主委劉憶如在彰化縣副縣長楊仲的

陪同下，與經濟部、交通部、內政部、農委會相關官員，先至秀傳醫療體系所

屬微創中心，聽取該院所提生技健康園區計畫，再到芳苑鄉參訪簡易溫室水耕

蔬果，中午至大城海埔新生地勘查，並於下午 2 點假大城鄉公所與彰化縣長卓

伯源共同舉辦行座談會，聆聽在地心聲。

視察大城海埔新生地時，大城鄉長吳明玉表示不宜劃為溼地，認為此舉對

地方產業助益不大。對此，劉主委回應，未來大城鄉的產業規劃不僅會尊重地

方共識，並會朝對地方產業有益的方向進行。

「產業有家，家有產業」座談會在大城鄉揭幕

下午 2 點召開的「產業有家，家有產業」第二階段第一場座談會，除了經

建會主委劉憶如、彰化縣縣長卓伯源、立法委員鄭汝芬、大城鄉鄉長吳明玉之

外，經建會、經濟部、交通部、內政部、農委會、衛生署等中央官員、彰化縣

政府相關局處長、議員與大城鄉鄉民代表會等多人也列席參加。現場鄉民參與

踴躍，估計逾百人出席座談會，場面十分熱烈。
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劉主委在致詞時表示，雖然國光石化確定不會在大城鄉設廠，但仍需大

家集思廣益，共同討論大城鄉未來的發展。中央必須聆聽縣政府對大城鄉的規

劃，以及大城鄉鄉民在地的聲音。

卓縣長致詞時表示，保護白海豚、照顧大城鄉民是縣府的目標，不論贊成

或反對國光石化，大家都是以不同面向關心這片土地。石化工業撤案之後，生

態保護有了績效，然而大城鄉仍持續面對人口老化、缺乏就業機會等問題。關

心彰化西南角未來發展的卓縣長，籲請中央政府能予以正視。

未來大城：各部會的發展願景與在地反應

經濟部由工業局、中小企業處、商業司、水利署等單位共同提出大城鄉的

規劃。經濟部指出未來彰化縣可朝向綠能、光電、影像等新興產業發展，該部

也將提供土地與資金融通優惠等配套措施。另，針對彰化西南地區，未來將以

優化城鄉環境、加強產業活力、增加就業機會與提升城鄉形象來進行規劃，並

透過商圈營造與相關產業輔導措施，如建構數位學習推廣機制等，促進該地區

產業發展。在水利建設上，水利署則有防潮閘門、排水路改善等水利設施持續

興設，未來也將針對新興工業用水提出因應策略。

對此，卓縣長希望經濟部能讓規劃案更為具體可行，否則不僅不能滿足地

方居民的期盼，也辜負中央政府規劃的美意。一位到場聆聽座談會的大城鄉居

民說，「他今年 50 多歲，看過大城鄉無數規劃案，已經不相信官員了。但是他

希望下一代、下下一代仍有希望，經濟部提到的 30 部電子閱讀器、20,000 本

電子書、擴充大城鄉圖書館設備等，希望能擴及大城鄉六所國小和一所國中，

他把希望放在兒子、孫子的身上。 」

此外，交通部觀光局就如何吸引觀光客來到彰化縣西南角提出相關規劃。

在橫向合作方面，未來可配合內政部規劃之大城國家級重要溼地、林務局劃設

之白海豚多樣棲息環境，推行溼地生態旅遊活動；在縱向整合方面，民國 100
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年到 104 年，交通部觀光局也將協調彰化縣政府將每年舉辦之王功漁火節擴大

至彰化西南角地區，每年並補助一百萬元。另外也結合而 101 年的台灣燈會，

將彰化西南角規劃在燈會套裝旅遊行程中。

由於大城鄉是彰化縣內唯一沒有聯外道路的鄉鎮，內政部營建署雖已規劃

縣道 152 線「1K+816 至 3K+421」新闢北外環道路，全長 3 公里，惟道路工

程費需要約 6 億餘元及地方款項配合。與會立法委員鄭汝芬表示，建構大城區

塊外環道路和 76 線東西快速道路是當務之急。大城鄉鄉長吳明玉則表示，鄉內

未有可供大車進入之道路，是因為開闢外環道路，地方要負擔 6,000 萬元配合

款，大城鄉一年稅收只有 500 多萬元，缺乏經費難以開路。

針對此種情形，經建會劉主委表示，「外環道路部分，大城鄉民需求殷切，

將總體考量，儘可能滿足地方需求。 」

經建會主委劉憶如與立法委員鄭汝芬於芳苑鄉參訪溫室水耕蔬果，以了解業者需求。
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經建會主委劉憶如率領相關部會官員，親赴彰化縣大城鄉召開第二階段「產業有家，家有產業」座談會。

農委會則提出休閒農業區的劃定與軟硬體設施改善措施，如改善農漁村生

產環境、發展特有的農產品、推動農村再生計畫及培根計畫、促進在地生產和

在地消費等，未來預計以 5 年 5.3 億元投入大城鄉的休閒農業。

立法委員鄭汝芬則建議，農業方面之規劃，可仿照荷蘭溫室農業區

（Westland）打造「綠色低碳科技農業城」，發展科技化溫室專區，成立亞洲綠

色廚房，使用環保節能科技，如太陽能和風力發電等。鄭立委表示，本項提議

是要讓農委會知道彰化縣園藝花卉商業同業公會有這樣的想法，並且有助於改

善當地的大環境。

在地聲音：以「務實」為要務

經過中央相關部會官員說明後，縣長卓伯源回應時則提出相關建議，包

括：規劃世界級的海洋生態物博物館與興建木棧道及可以進入溼地的生態步

道、保留養蚵發展觀光、種植 100 米的防風林、獎勵地方投資如同荷蘭的高生

技農業等，讓大城鄉的交通、農業、觀光都能同步發展。

除此之外，當地也提出博弈特區之規劃構想，希望創造共存共榮的局面。
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最後，地方居民回應時指出「務實」的重要，以解決當地的基本生活問

題為優先。以交通問題而言，若想吸引觀光客前來大城鄉欣賞夕陽美景，但當

地卻沒有公車行駛；或者遊客到火車站和高鐵站，也面臨沒有接駁車可供轉乘

的問題。再者，海口地區窮於應付淹水問題，因此設立抽水站是迫切的議題之

一。如果連生活上的淹水問題都無法處理，根本沒有心思再談觀光發展。至於

鄉內的基層道路建設及農圳重劃區改善工程尚未完備，公所建議 1 年 1 億元補

助道路和農圳建設，讓居民能直接感受到生活的改善。

彰化縣大城鄉「產業有家，家有產業」座談會現場有逾百人參加，官員和民眾一起關

心大城鄉的未來發展。

經建會主委劉憶如在10天之內到訪大城鄉2次，親自聆聽與回覆地方需求，對地方展

現高度的善意。


